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第一二三一次（本屆末次）會議

一九六七年十.::..月十九日星期二午首十一時.::..十五分垃約

主店： Mr. Harry MORRIS （賴比瑞亞）

議程項目七十四

一九六八會計年度概算（瀆完）

聯合國經噹預算決議早索（續完） ：

說明投票 3里由

-. Mr. GONSALVES（印度）對於經過冗長和
困難的磋商後上次會議終以近乎一致的票數通過了經

修正後的決議草案 A/C.5/L.917/Rev.I ， 表示極大禍

意。關於這事，他不僅要駁斥一種指控，說什麼第五

委員合中發展中國家的代表團不認識自己的責任和不

明瞭發展的利盆，相反，他卻要稱頰那些代表團所表

現的良好織見和成熟判斷。印度代表團與許多其他代

表圍都曾對早先那個決議草案表示嚴重保留態度，他

們都是最熱烈支持審査聯合國及各專門機關財政專設

專家委員會所提的建議的人。該委員會所提最重要建
謅中的一項載在其第二次報告書1 第七十三段(a)分段

內，卽： ｀，應當早日採取步驟，以發展並通過一個整體

化的長期設計、方案釐訂及編造預算制度＂。須請注意，
第五委員會所通過的決議草案，在前文第二段中未提

到該項建議；在另一方面，該段在與原來文意不盡相

符的情形下，引錄了第七十三段(d)Ci)分段的部分語

句。後者建議是促各個組織｀＇計及會員國之優先需要、

本組織之通盤能力、及大概須由會員國負擔之費用'',

各自發展其工作程序及職員能力以逹成各種不同任

務，包括確立未來目標在內一一卽各組織希望在一定

期間完成甚麼工作。由此可見決謅草案前文第二段謂

專設委員會認爲在發展與實施一整體化的長期設計制

度時，只應顧及會員國的優先需要和本組織的通盤能

力，是對專設委員會關於這問題的建議的全盤意思的

縱非不正確，至少也是不完整的解釋。 由於提案國向

印度代表團保證謂該段現有字句不影響決議草案的實

體，故印度代表團未曾堅持修改該段。但，印度代表

圍覺得必須就這一點表示保留。

1 大會正式紀錄，第二十一屆會，附件，讖程項目八十，文

件 A/6343。

二．前文第五段講到使工作方案與査源調和一致

之必要。比層意思當然無可非議；從許多意義方面來

購 ， 這正是聯合國已往每年所應做的事。可是，決諾

草案的提案國堅持非保留此句句子不可；它們中一些

國家認爲此句只是運設委員會的一項意見而不是一項
正式建議，而另一些國家則視它爲早先草案痢下的唯

一精髓。第五委員會不用他提醌諒已知這，在本屆會

內，這種使資灝與方案一致的想法是和秘書長在一九

六八會計年度概算(A/6705 and Corr.1 )序中的一段

話連在一起討論的。秘書長在該段內提議 ， 大會應當

考慮替聯合國預算訂一固定的增長率 ， 藉以解決一些

所涉的困難問題。第五委員會所通過的決議草案雖未

照早先那個草案直接引用這段話，但大家應注意提案

國之一曾說，早先那個草案乃是對秘書長提出的增長

率問題的一俑積極解答。嗣後，提案國方面已提確切

保證 ， 謂這個決謫草案同規定增長率問題焦關 ， 並稱

提案國將繼續支持聯合國預算的正常增長。印度代表

圏和其他發展中國家的代表圈，聆悉了這項明確和共

體的保證之後，纔支持這個決議草案。器到這裏，印

度代表團要駁斥一項理論，卽聯合國猶如一國政府，應

調節其方案，使配合自己的資源。這項理論的含意是
說，爲必要方案尋求籃費今後將不再是聯合國傳統的
預算慣例一一這種情形將是絕大多數會員國所不能同

意的。決議草案正文中並無表示各代表團已作任何這

種承諾的地方。正文第二段僅暗示槨合國將把每個預
算年度籃常使用的一套程序擴大適用到預測時期去。

秘書長於編造預測時期的設計概數時，將須計及方案

麓訂槻關所通過的一切方案，並須參酌罷濟暨肚會理

事會、方案及協調事宜委員會、以及其他適當機囍後來

對這些方案可能作的檢討。提案國已接受一項關於方

案及協調事宜委員會的修正案，澄消了這一點，使印

度代表圈引爲欣慰。秘書長於編造設計概算時將僅對

實施方案的實際能力有酌奪權。秘書長不得任意參酌

估計的資源來決定設計概數。俟設計概數通過之後纔

可參瞪設計概數來編造每年概算。所以，璽要的改進

是翡於通過設計概數的程序。由於在提出逞個訂正決

諾草案前舉行諮商的結果 ， 案文內所有關於會員國準

備提供罷費的話均紐llllll去。這就是承認了一個活躍的

世界組織如聯合國不能應用像國家政府所逼用的一套 ．
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辦法。 一方面當然需要採取措施使資源供更有效的利

用，對於這點一個整體化的長期設計、方案監訂及預算

編造制度無疑會有苔助 ， 但另一方面絕對不可根據一

種必然是在武斷苾礎上预先決定的經費數額來決定

方案的規模。換言之，不得藉口通過這個設計概數制

度，便對編造預算作武斷限制及過分嚴格。他所以詳

論此點，是因有人曾在磋商過程中表示，如果不通過

這個決識草案，若干蜀聨合國預算出錢最多的國家可

能會對預算許多款作財務性質的保留。印度代表團對

於這種極不利聯合國前途的可能造終告避免 ， 表示欣

慰。

三 ． 印度代表團深切滿意地注意到，提案國已提

出保證謂決不單因設計概算或預測時期的概算未列經

贊便使不能預見的政治工作遭受任何妨礙。講到此亭，

印度代表團和其他發展中國家的代表團極熏視｀｀臨時

及非常費用＂一詞的定羲；該項定義將由行政及預算問

題諮詢委員會加以擬訂。印度代表團對決諮草案中載

的訂正預箕程序表示同意乃是根噱一項諒解 ， 卽在訂

立這種費用的定義時，務使其包括一切必要而不能預

見的政治工作。

四．正文第一段促請聯合臨的方案擬訂機榴速卽

採取步驟，以實行一種長期設計及方案擬訂個度。所

以作此規定是因大會蹂一致通過了專設委員會的報告

書（決議案二一四O（二十一）），但在實行一長期設計

制度一事上至今甚少或毫無進展。必須作了這個第一

步行政改苹，其他相應的預算程序始能實行。正文第

一段是唯一促請速卽採取行動的一段，所以印度代表

團對提案國肯同意將原來的第四段改爲第一段，表示

高興。

五．關於正文第七段，提案國說它們同意應替一

九七一預測年度而非一九七O預測年度審議與核定第

一次設計概數，是它們作了一項重大譔步。印度代表

團對此持不同看法；印度代表團覺得如果仍用一九七

O年度 ， 秘書長將須在一九六八年，在缺乏任何適當

擬訂的方案情形之下 ， 來編造一項設計概數。 事先未

作必要準備而驟然實行预算改革，這不是審慎舉動；提

供必要的時間來做好這種準備，不得謂爲蹏步。

六 ． 各代表團對決議草案投下同意票，是約定接

受了蕷算程序的一項童大改革一一這項改苹在程度上

超出了專設委員會第二次赧告書中所楷想的程序。第

五委員會和大會對如此一個筧要問題缺乏審議的時

間，顯局不幸。印度代表團和許多其他代表團不顧這

項困難仍然同意支持這個決議草案，是表現了極大善

意；印度代表團懇切希望將來實施這個決議案時，請

各方務必充分注意印度代表團此次答應支持這個決議

案所根據的了解。

七． Mr. ABIOLA （奈及利亞）說當這個草案的

最初案文(A/C.5/L.917)提出第五委員會時 ， 奈及利

亞代表團曾對它抱很多的疑慮 ， 主要是因爲案文的性

質極其保守，它的目的似在無理地限制聯合國的工作，

特別是經濟和社會方面的工作的擴展。所以 ， 奈及利

亞代表團甚感激後來提案國肯同許多代表團合作 ， 包

括奈及利亞代表團在內，並且多少採納了它們的意

見。

八．奈及利亞代表團曾在關於概算的一般討論

（第一一九O次會議）中指出 ： 秘書長在一九六八會計

年度概算(A/6705 and Corr.1)序第二十二段至第二

十五段中提到＂憑聯合國各主要立法機楷決議案所決

定的全郵工作方案與會員國爲實施方案準備供應的全

部資源兩者如何調節的問題＂時，確是提出了一個基本

問題。爲求解決逞個問題，秘書長的建諾是大會應較

明確地指示它對增長率願意支持到什麼程度，不論是

按年度或按更長久的期間。奈及利亞代表團對遁個問

題的立場始終不變，這就是，它至今不贊成採取一種

武斷措施來制定一個增長率或一預篙限額；它認爲這

種措施必然妨害聯合國的工作，特別是經濟和肚會方

面的工作。所以，奈及利亞代表胭欲強調：這個訂正

泱諳草案不是一件闕於增長率的決議案。它的目的是

採納專設委員會的建議 ， 擬經由長期設計和方案犛訂

及確立優先次序來改善盼合國的預算編造程序。奈及

利亞代表團欲強調｀｀計及方案擬訂槻構之一切行動＂一

話；依它的意見，此話意思是：秘書長於編造設計概

數時 ， 將依據各個方案擬訂槻構包括緇濟暨社會理事

會及方案及協調事宜委員會所通過的關於工作方案的

決議。 換言之 ， 各主管槻關仍負擬訂自己工作方案的

主要責任。私書長在替通過的方案編造設計概數時，其

任務僅是計算各項提案的費用並建議最經濟的行動途

徑。諮詢委員會則如以前一棵，繼糢審崟這些概數，然

後向大會提出經過熟慮後的建識。

九．當這個決織草案的最初案文提出時，奈及利

亞代表團的另一項疑慮是：欲在一九七O年卽實施共

中所概論的程序，恐技術上辦不到，因爲在這段時期

襄 ， 似無法完成必要的籌備工作。奈及利亞代表園高
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興地注意到提案國現已同意定一九七一年爲開始實拖

這項程序之年。

-o. 奈及利亞代表團欲再次強調：已通過的這

個決諳草案，目的是求預算·程序的合理化；該代表圏

是基於這個理由，纔對它投贊成票的。已通過的這個

草案與訂定增長率或預算限額問題無閼；報告員應將

這一點在報告書中講清楚。至於爲處理可能發生的緊

急情勢一一－例如有闕縻除殖民地制痰或種族隔離問題

的情勢一一所不可或缺的追加概算程序，仍然繼續有

效。

－－．末了，諸大國對這個決織草案互相合作實

是令人興奮的好現象。如果這種合作能擴展至其他方

面，對於鞏固和平與正義，必會在全世界發生良好後

果。

一二． Mr. TOTHILL（南非）說南非代表團曾投

票贊成這個決議草案，原因是它覺得這是使本組織預

算和設計程序步上正軌化所應採的最低限度的行動，

而不是它覺得這個決諮草案中的規定全部令人滿意。

實際上南非代表團更希筌第五委員合通過四國提出並

戚在文件 A/C.5/L.917 內的原來那個草案案文。因

此，南非代表闍雖不反對這個訂正決議草案在正文第

六段內請行政及預算問題諮詢委員會對｀｀臨時及非常

費用＂一詞建議一個恰當定羲，提供大會第二十三屆會

審議，但是南非代表團對於大會本屆會不曾對這個問

題作一決定，引爲遺憾。爲了塞住目下閼於臨時及非

常費用決謫案內的漏洞，應當立卽，而不應待至第二

十三屆會，採取行動。他同許多其他代表一樣，認爲按

照聯合國憲章規定，大會握有最高的預算權力。大會

是唯一代表本組織全體會員國的极關；大會不可容許

成員數目比較有限的其他槻腦把大會的財務權力削減

到等於一僭橡皮圖章。諮詢委員會已在關於一九六七

會計年度追加概算的報告書 (A/6852)第八段中一

於提到其主要赧告書(A/6707 and Corr.1-3，第七十
三段）時一·一發表意見稱：要對本組織工作建立積極與

有意義的財務管剁，應該把臨時及非常贊用限於＂明確

涉及緊急情形的各種特殊事件＂。因此，南非代表圍覺

得大會本屆會不作決定不啻是拋棄職責。

一三 ． 前日 ， 坦尙尼亞聯合共和國代表對訂正決

議草案提出的各項修正案(A/C.5/L. 940) , 其中大部

分非南非代表團所能接受。那些修正案之目的顯爲創

易5四國決詖草案的案文，使它形同共文。因此，倘將

那些修正案付諸表決，南非代表园是要投反對票的。還

有一點，南非代表團不解何故坦尙尼亞代表要俟本屆

會快結束時纔對一個在約一個月前卽已分發的文件提

出修正案。倘坦尙尼亞代表眞想改進本組織的行政與

蕷算工作，他定能較早提出意見。

一四．南非代表圈尙須對坦尙尼亞聨合共和國代

表所作的若干其他言論，加以評論。坦尙尼亞代表的

言論中，請到需要軍新擬訂臨時及非常費用的定臻 ，俾

符合他所稱的＇，現代國際經驗上的視實情形。＂該代表

於講到這一點時翌言：西南非和南非的情勢已涸變至

一種地步很應該採取像本年年初人獾委員會不顧財務

或法律考慮設置五人工作小組一樣的行動。坦尙尼亞

代表以個人資格擔任該小組的成員。坦尙尼亞代表倘

於作這番言論前確曾顧到近代國際政治局勢的視實情

形，他定會了解南非和西南非是世上享着眞正和平與

安寧的少數地匹中的兩個。因此，南非代表圈堅決駁

斥坦尙尼亞代表所作的關於南非和西南非的言論；那

種言論無非是對南非共和國的敵意宜傅。

一五．最後，他趁本屆會快閉幕機會，向主席及

第五委員會職員致賀。

一六． Mr. VIEIRA（巴西）說巴西代表園晉經積
極參與諮商，諮商的結果導致了逞個訂正決議草案

(A/C.5/L.917 /Rev. 1 ); 他感謝提案國在諮商過程中

和後來又在上次會識中接受亞非國家集團所提的修

正案，表現出了妥協耕祚。他認爲由於提案國答應從
原決諾草案中闢除一些使發展中廨家感覺憂慮的因索

之後，這個新案文是更符合了專設專家委員會所提的

關於需要更合理化地使用本組織的有限査源一事的建

諳。

一七．發展中圍家極關切必需避免本組織的資源

因工作與費用之無節制增長而浪費。但是，如果增加

支出是反映一些優先工作，特別是經演和秕會方面的

工作的增長，這種增加是無可反對的。苯此理由，巴

西代表團堅決反對訂定一個支出限額原則；在另一方

面，它認爲必須經由長期設計、確立優先工作次序及評

估方案｀在會員國簡直無限的需要與本組織爲應付那

些需要所有的査源兩者之間保持一個平衡。巴西代表

團認爲已通過的這個案文內所提議的程序，將鼓勵，碁

至強迫擬訂方案機關遵照専設委員會第二次赧告書第

七十三段內建議的稍祚立卽辦理長期設計。依巴西代

表團的意見，設計概數不應是一個僵硬的模子，而應
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僅是一種準繩供擬訂方案機膈於擬訂方案時的參考。

巴西代表團本來不贊成在第二十三屆會以前作出關於

決議草案正文第一段和第二段所峨措施的決定，但後

來改變主意 ， 決定支持這個決議草案，原因是提案國

曾向它保證決無意思訂定一個支出限額或訂定一個增

長率，又，提案國已答應將第一個預測年度推遲至一

九七一年。此外，巴西代表圈認爲亞非國家集豳所提
的修正案由於涪軍長期設計和擬訂方案及着重經濟暨

肚會理事會和方案及協調事宜委員會的任務，進一步

改菩了這個決議草案。不管怎樣，通過這個案文並不

表示對這重要問題的討論已經結束；巴西代表園今後

將在適當時機軍行討論這一問題。

一八． Mr. FRANCIS（加拿大）說加拿大代表園

贊成決諮草案 A/C.5/L.917/Rev.1 的目 頵；依它的意

見，這目棵是使本組織方案的管理與增長逹到進一步

的合理化。秘書長應根據議定的優先次序擬訂一項長

期方案，並附具有關費用的說朗。 這長擷計劃應提交
適當的政府問接關，由會員國對其所擬議的方案加以

核准或修改，硏究其所涉費用數額和時間表，然後就
它們願否提供必要的財務支持一點逹成協諮。這項辦

法含有兩個要素：一，由秘書長擬定優先工作次序，

然後由會員國協議後加以核准；二 ， 秘書處應至少早
兩年卽能估計所計劃辦理的工作，連同其費用。當然，
要使這種預先製出的概數能有用虛，必須盡可能求其

準確， 而政府間機關必須從其最後批准起至共被訂入

蕷算文件內爲止，在這段時期裏對它加以尋瑄。關於
使全部工作方案與爲實施這些方案準備供應的資源兩

者逹成調節的問題，唯有同時審耷方案與其費用纔是

合理解決之策。

一九．依加拿大代表團的意見，對設計概數務須
把它與方案的有關資料合併審織。不然，委員會於討
論這種概數時，可能被迫根據事先假想認爲應當的預
鋍增長率，而不能根據會員國繳納經費所希冀得到的

惑盆。加拿大代表團認爲秘書長倫）能秉涪導設委員會
建議的精砷箕施正文第一段和第二段，他當會採取步

驟確保大合於第二十四屆會參照已緇認爲必要的優先

次序擬訂的長期方案，連同費用數宇，來審鏃一九七

一年度的設計概數。這次長期方案將與經濟和社會工

作有關；它將由方案及協調事宜委員會、經濟籃肚會理

事會及諮詢委員會連續審査。 這個決議草案內裁的提

餓應能鶿助逹到這些目標；不過結果如何自須視如何

實施而定。加拿大代表團晉投票贊成這個決議草案，並

歡迎第五委員會委員在對它逹成協議過程中表現的合

作稍祠。

二d. Mr. CISS （塞內加爾）說發展中國家對決
議草案 A/C.5/L.917 的反應是董申它們的立場；若干

已發展國家也贊成這種立場；這種立場就是 ： 根據方

案編造預算較合乎邏輯及自然；反過來的程序恐會限

制本組織的工作方案，自非發展中國家所能贊同。發

展中國家代表團經過冗長和艱難的磋商後，終使決議

草案提案國接受了發展中國家的意見；後者的提議經

被用來據以訂出一件折衷案文。當然這件案文並非盡

菩盡美，可是它反映了已發展國家和發展中國家的普

遁意見。長期設計對於發展中國家是有盒的，．因爲發

展中國家於擬訂及執行本國的發展計劃時，可藉以預

先知這，可望從聯合國得到的協助的數是。塞內加爾

代表團贊同剛纔印度、奈及利亞及巴西三個代表園表

示的意見。他稱讚各方表塊的妥協精砷，因有那種料
祠纔終能逹成一項眞賊的協議。

二一． Mr. TAITT （巴貝多）說巴貝多代表團覺

得桎濟及肚會工作以及人權方面的工作極爲禛要；所

以對任何可能會限制這些方面的工作方案的提案，均

採取憤重的態度。坦尙尼亞代表團所提的修正案旨在

防止將預算當作武器而不作爲工具；那些修正業經證

明是有盎的。設計概數應被視作一項改善預箕資源之

管理的工具，而不是一個限額。

二二． 巴貝多代表團欲趁此機會感謝主席、副主

席、報告員及秘書處職員對第五委員會工作提供的協

助。

二三． Mr. LOQUMAN（茅利塔尼亞）同上一位

代表一樣，表示茅利塔尼亞代表團的謝意。

二四．諾到委員會上次會鏃逼過的這個決諾草

案 ，他着重指出其重要性。擬製一個提案來處理本組

織的財務狀況已是勢在必行。坦尙尼亞修正案若曾付

諸表泱，茅利塔尼亞代表團將對它投贊成票：該代表

團本了妥協精神，始決定順從亞非集圈國家所通過的

政策。設計概算不應被增作一個預算限額，也不應當

作一個工具用來限制由經常預算供款的經濟與秕會工

作的擴展。

二五． Mr. ZIEHL （美利堅合衆國）稱讚各代表

團在通過決諮草案 A/C.5/L.917/Rev.I 的修正案文

時所表視的妥協稍胂；這案文無疑是一項重要步驟，以

求改善本組織的預算程序。
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丶
、、第五委員會提交大含赧者書稿 (A/C.5/ 該代表團希望大會徇阿根廷等國家在第二十一屆會所

L.938 and Corr.I , A/C.5/L.938/Add.1) 

二六． Mr. LYNCH （紐西糜），赧告員，促請注

意載在文件 A/C.5/L.938 and Corr.1 及 A/C.5/

L.938/ Add.l 內的第五委員會報告書嵇中闕於一九六
八年度概算的數部分。他感謝秘書處職員在他編製這

件報告書時對他諸多蕷助。

二七·土席諮第五委員合表決關於一九六八年
度預箕的數個決議草案。

關淤一九六八令計年度預等之決議草案(A/C.5/

L.938/ Add.1, 第一二二段，決蟻草案壹）

第五委涓會以五十.::.柔對% , 棄措者十.::.，通遏

此決訊羊奈內關於－九六八會計年度预昇綠骨之A

編。

第五委員會以六十面栗針禾 ， 逯遏此決議草衆內

關於一九六八令計年度收入檄昇之B 編。

第五．委員令以五十三票封十柔，棄稚者一，通過

此決議早啻內關於一九六八會計年度短骨之姜4片之C

編。

關於一九六八令計年度臨時及非常襪用之決議草案

(A/C.5/L.938/ Add.l 導－二二段，決議草案貳）

第五委員會以五十四柔 ·對十票 ， 適遏此決謙羊

嘉

關於一九六A合計年度周轉基金之決議草案(A/C.5/

L.938/ Add.I , 第一二二段，決蔬草案叁）

第五委員令以五十七柔對九柔， 通過此決蟻羊

衆。

二八 ． Mr. PILLADO SALAS（阿根廷）說阿根
廷代表園雖曾投票贊成一九六八會計年糜整個概算，

但它在表泱第十二款（特別我）第伍項（聯合國公債）的

概數時棄權；該概數是備保支付聨合國公債的利息和

分期還本。阿根廷代表團認爲有腦維持和平行動的聲

用不應從罷常預算中開支；該種費用應按照一特別分

攤比額表篦款，共中須計及經漓發展較差國家之情況。

作的請求 ， 在第二十三屆會研究此項問題。

二九． Mr. ZIEHL （美利堅合衆國）指出在赧告

書稻的英文本內需作一項編輯上的改動。

三o. 主席說：倘無共他意見，他就認爲第五
委員會已通過報告書稿。

耘．告含稿 (A/C.5/L.938 and Corr.1, .A/C.5/ 
L.938/ Add.I)通過。

委員含工作結束

三一． Mr. CAHEN （比利時）以澳大利亞泉地

利、比利時、加拿大、丹麥、芬蘭、法藹西、冰島、愛爾藹、

義大利、日 本、盧森堡、馬耳他、荷蘭 、紐西蘭、挪威、葡

萄牙、西逛牙、瑞典、土耳其及大不列顛及北愛爾蘭聯

合王國諸國名義， Mr. CIS_S （塞內加爾）以非洲l 國家
名義， Mr. JULEV （保加利亞）以保加利亞、自俄羅

斯蘇維埃社會主羲共和豳、古巴、捷克斯拉夫、匈牙利、
蒙古、波蘭、羅馬尼亞、烏克蘭蘇維埃秕會主義共和國

及蘇維埃肚會主袈共和國聯邦諸國名羞 Mr. PIL

LADO SALAS （阿根廷）以垃丁美洲國家名羲， Mr.

TILAKARATNA （錫蘭）以亞洲國家名義，及 Mr.

ZIEHL （美利堅合衆國）以美國代表隴名義，稱頌主席

以卓越的才幹、堅定及公正態度領導第五委員會的工

作 ， 並向副主席、報告員、行政及預算問題諮詢委員會
主席及委員、財務主任、第五委員會秘書及所有在工作

上協助第五委員會之私書處職員致謝。

三二． Mr. ESFANDIARY （伊助），副 主席，

Mr. BANNIER （行政及預算問題諮詢委員會主席）

及 Mr. TURNER （財務主任）感謝第五委員會對他

們的讚許。

三三． 主席感謝第五委員會委貝對他表示的讚
許。 他感謝財務主任及諮詢委負會主席與委員會的寶
賁合作，並稱讚噩主席和報告員、委員會秘書及秘書處

職員的才幹及忠誠。

三四．他旋卽宜佈第五委員會已完成工作。

午後一時西十五分敖含




